

HOJA POR HOJA

Estúpidos tableros de ludo

“De nadie le sirve a un pobre nacer ser omnisciente. Los indicios de un dios no constituyen la felicidad”, escribió Roberto Merino hace décadas en “Transmigración”, uno de los mejores libros de poesía de las años ochenta. Los textos de “En busca del loro atrofiado”, recién aparecido volúmen de crónicas de Merino, provienen de un escopichato similar, matizado, quizás, por la convicción de que todo da un poco lo mismo: “Me identifico, maybe más que con Hamlet, con el poeta señor que prendió hace poco un cigarrillo sin darle cuenta de que en su desparatamiento había un escape de gas”, apunta, con irremediable sonido ocurrente. Es por eso, tal vez, que en las páginas de este libro son tan frecuentes las referencias a Condorito y el Super Agente 86 como a T. S. Eliot y Samuel Johnson.

“En busca del loro atrofiado” (J.C. Sáez Editor) constituye una especie de autobiografía voluntaria de Roberto Merino: un relato armado a partir de una serie de fogonazos despachados re-

puestos antes de la hora del cierre, con la tristeza del frágil editor incrustándose en los oídos. La imagen evocante no es, como en los anteriores libros de crónicas del autor, la del paisaje por Santiago, sino más bien la de un resignado uritorio que se instala frenado al

computador para obligarse a sí mismo a profundizar en la incómoda «perturbación del yo». Es muy difícil deshacer, a partir de los titulos o de los primeros párrafos de estas columnas, donde van a parar las digresiones de Merino, son, en ese sentido, imprecisiones que, en

el contexto de un diario (sobre todo de un diario como éste, donde fueran apareciendo sistemáticamente), funcionan como puntos de fuga o como inestables puestas de escape.

Hay, en este libro, muchos pasajes memorables: el relato de un viaje en metro, por ejemplo, donde el autor es activo de las ratas de un par de polacos, o ciertas imprecisiones arbitrarias y asertivas (que “My way” es una canción “empalagosa y autoafirmativa”), que los tableros de ludo son estúpidos, que las uñas de papas fritas de McDonald’s pueden resultar mortales; que almorzar en casinos es una denuncia de miserias, etcétera, algunas de vacías columnas derechamente cimbradoras,

Alejandro Zambra

como “Discurso de un hombre nana” o “El fantasma en su casa”.

“Los de mi generación hacíamos esfuerzos por no parecer jóvenes, por batallar con opiniones aplastantes, por alegar a nuestras aparentadas rigideces madurez anticipada”, anota Merino: esta especie de timidez o de pudor es un aspecto relevante del personaje que aparece en esta libro. Aunque la lectura de estas crónicas más bien inhibe los comentarios indulgentes, no sería justo dejarle pasar por el desenclavamiento de Merino. Hay que decir, entonces, que todos sus artículos (desigual al autor sonriendo en este punto), que Roberto Merino es una de las voces esenciales de la literatura chilena, como poeta y como cronista de primera, ha conseguido una coherencia de mira calificada más personal, discernible, donde mucha solera, pues sus observaciones, como él mismo dice, provienen no tanto de “la esquedad de escribir” como de la convicción de que “algo debe ser escrito”.

LAS ÚLTIMAS BOTICAS, 2000, 6-30-2000 P.35

Estúpidos tableros de ludo [artículo] Alejandro Zambra

Libros y documentos

AUTORÍA

Zambra, Alejandro, 1975-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Estúpidos tableros de ludo [artículo] Alejandro Zambra

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile